

Quien soy

Relatos sobre identidad, nietos y reencuentros



Bombara - Singer / Rivera - Wernicke
Andruetto - Istvansch / Méndez - Bernasconi

CalibroscoPIO

Introducción

Los cuentos, por lo general, salen de la imaginación de los escritores, y la imaginación, como sabés, puede brotarte de algo que te haya ocurrido, de algo que te hayan contado o, por ejemplo, de tan solo mirar por la ventana.

Los relatos que vas a leer en este libro son resultado del trabajo de ocho de los más importantes escritores e ilustradores argentinos, después de que escucharon a cada uno de los protagonistas de las historias, de ser atravesados por esas palabras y de volcar en sus papeles o teclado las palabras y las imágenes de la forma que a ellos les resonaron.

Estos protagonistas, que por estos días rondan los 30 años de edad, fueron víctimas, cuando eran muy chiquitos (en algunos casos hasta estaban en las panzas de sus mamás), de la etapa más cruel de la historia de la Argentina. En 1976, el gobierno que había sido elegido democráticamente fue desplazado por la fuerza, por militares que decidieron los destinos del país.

Y los de la vida de la gente.

Porque muchas de las cosas que estos militares y sus cómplices civiles hicieron, podrían inscribirse entre las más aberrantes que sufrió la humanidad.

A estos chicos, los de los relatos de este libro, les robaron su identidad. Les falsificaron sus nombres, les mintieron acerca de cuál era su historia y de quiénes eran sus familiares. Les robaron su identidad e hicieron desaparecer a sus padres sin saberse, hasta hoy, dónde está la mayoría de ellos.

A medida que los años pasaron, esos chicos, que se calcula son cerca de 400, fueron creciendo con las familias a las que fueron entregados. Algunos de ellos quedaron con los propios militares asesinos: otros chicos, con familias cómplices de esos militares. Y también hubo personas que recibieron a los chicos sin saber cuál era su origen.

Los gobiernos militares se sucedieron sumando cada vez más desastres a nuestra historia. Cuando se vieron cercados por nuevas protestas de la gente en reclamo de sus derechos, inventaron una guerra que costó más vidas de jóvenes inocentes.

Fue quizá ese el último intento de los militares por sostenerse, pero terminó en realidad desmoronando su gobierno.

Desde ese momento el país recuperó la democracia, fue cambiando de gobernantes, avanzando, retrocediendo y volviendo a avanzar en el castigo a los responsables de los graves delitos cometidos. Lo que nunca cambió fue el empuje y la energía de las abuelas y familiares de todos esos niños, que los buscaron y los buscan incansablemente para contarles la verdad y darles todo el amor que también hubieran querido darles sus papás.

La Asociación Abuelas de Plaza de Mayo cumplió 35 años a la cabeza de esa búsqueda irrenunciable. Ya lograron devolver la identidad y la verdad a más de cien personas.

Esas personas, robadas de tan chicas, hoy podrían tener hijos de tu edad. Con este libro queremos acercarte al menos cinco de esas historias (narradas en cuatro relatos). Cuatro de chicos que lograron conocer la verdad y repensar sus vidas. La última, la de una chica que logró hacerlo pero que aún le falta encontrar a su hermano mellizo, robado cuando era bebé junto con ella.

Es duro pero muy importante conocer estas historias. Como en diferentes etapas de nuestro crecimiento, es necesario atravesar un tema doloroso para saber, entender, evitar que se repita y poder construir una sociedad mejor.

El mayor deseo de los que hicimos este libro tiene que ver con que el futuro que te toque vivir como adulto sea más feliz y más justo, y como es imposible edificar algo así sobre el barro de la mentira, te contamos y esperamos que cuentes estas historias para ayudar a quienes todavía viven angustiados o confundidos, entre las dudas de sus orígenes.

Walter Binder
Marzo de 2013